
归化对国字号水平有帮助

足球发展到现在， 归化是大势所

趋。 离我们最近的例子， 就是近邻日

本。日本是亚洲足球强国，在亚洲足坛

水平一直顶尖。 正在进行的U20世界

杯上， 日本U20在很多主力不在的情

况下踢了世界级强队墨西哥一个3比

0。队中归化球员三国肯尼迪以及铃木

彩艳等人随队表现出色， 现在日本队

一胜一平积4分，小组出线在望。 不仅

是U20， 你可以在任何一级日本国家

队看到归化球员的身影， 储备相当之

多！ 日本足球从体系到人才培养都与

归化球员有着很大的关系。

更早， 日本足球在起步阶段曾经

归化过很多巴西球员。 1992年亚洲杯

上，归化球员拉莫斯等人的出色发挥，

让足球实力不济的日本一举夺冠。 随

后， 又是借着拉莫斯等归化球员的牵

线， 日本引进了很多巴西的教练员还

创办了多所青训学校。

亚洲杯上的出色表现，在日本国

内掀起了足球热潮，很多孩子都报名

学习踢球。 像我们熟悉的香川真司、

浅野拓磨都是由此开始了自己的足

球生涯。 在巴西教练员的指导下，日

本从巴西足球身上学习到了精华，加

上自己的研究慢慢形成了日本独特

的青训体系和足球风格。 日本足球有

现在的成绩，归化球员当属头功。

除了日本， 泰国和卡塔尔凭借归

化球员， 让球队实力直接上升了好几

个档次， 现在的国足早已不是人家的

对手了。今年亚洲杯，卡塔尔的雇佣军

兵团把强队一一按在地上 “摩擦”，七

战全胜夺冠。 而MVP阿里，本身就一

名非洲苏丹裔球员。

归化高水平运动员， 对提高国字

号水平有很大帮助， 相信这一点连喷

子都找不出来毛病吧。 试想一下未来

的中国国家队，前排就坐的是高拉特、

埃尔克森、李可、费尔南德斯等悍将，

是不是有一点震撼大片的即视感。

青训和国字号是两个命题

国字号水平可以通过归化外援来

解决短期问题， 但深层次解决中国足

球水平低下的问题，没有捷径可走，只

能搞好青训。

卡塔尔的阿斯拜尔学院在2004年

成立，除了投入了除了大量的人力、物力

外，更关键的是15年的时间。正是15年磨

一剑，卡塔尔足球才终于在2019年的亚

洲杯得到了回报。因此，对于中国足球青

训工作来说，也需要时间与耐心。

相比于中超和国家队赛事， 青少

年足球赛事基本淡出了大众的视野。

从最近两年足协发布的相关文件来

看，青训更多是注重在宏观的框架。比

如所谓的“五系一体”，职业俱乐部青

训体系、省区体育局青训体系、城市青

训体系、体教结合校园青训体系、社会

俱乐部青训体系五大青训体系。

还有所谓的“两心一赛”：国内青训

中心、国际青训中心和青超联赛。 其中

男足青训中心布局网点558个， 注册青

少年球员6015人。听起来貌似很厉害的

样子， 但实际上青训教练水平低下，收

入低下，文化层次低下的“三低”问题相

当突出，足球理念和思维本身是随时代

不断发展更新的，但很多从退役球员改

行搞青训的教练却适应不了，如果停止

学习的脚步，那只能被社会所淘汰。 青

训的核心是青训教练， 这个问题不解

决，中国足球青训就难有出头之日。

根据官方文件，2018年，总共有33

名外籍青训教练被请进来在中国各地

青训中心工作。 如果这个数字不乘以

10，其实并没有多少实际意义。而且这

些外教到底培养出多少名合格的中方

青训教练， 有没有完善的青训教练证

考核体系， 这些林林总总的细节问题

更需要总体的设计和打磨。
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昨天，里皮再次现身广州机场。这

也意味着他在中国队的第二次执教拉

开帷幕。

里皮的“二进宫”，其实最大的最热

门的话题是关于归化球员。 这也是里皮

此次执教中国男足和第一次执教的一个

本质的区别。到目前为止，究竟哪几名归

化球员可以成为中国男足的新国脚？ 目

前还没有一个明确的答案和结果。

巧合的是， 就在这几天，2019年

“熊猫杯”国际青年足球锦标赛正在进

行。 首战失利后，第二场比赛中国U18

男足迎战泰国U18男足，开场仅3分钟，

泰国队就找到机会， 中国队守门员上

演罕见失误，扑球脱手，将球扑进了自

家大门。 第42分钟，泰国队打出精妙配

合，再度洞穿中国队球门。 这样中国队

在首战输给新西兰之后，0比2再次落

败。 接下来，球队将迎战韩国国青队。

“熊猫杯”的惨败似乎再次让人们

知道了目前中国足球青训的真实状

况。现在我们有两个选择，第一个选择

是用归化的方式弯道超车， 补上中国

足球青训的漏洞。但是这样做的后果，

我们都很清楚， 当我们可以用这种方

式来走捷径的话， 谁还愿意好好地踏

踏实实地做青训呢。

在这样的情况下， 谁还能指望中

国足球培养出自己的孙兴 ？ 但是看

了“熊猫杯”之后，赞成归化的人会坚

持认为，以中国足球目前的青训水平，

在短时间内无论是国字号一线队或者

是国青队的系列， 我们都是没有希望

在亚洲取得好成绩的。

为了让中国球迷看到希望，那么

归化是目前不多的选择之一 。 事实

上，归化应该是里皮提出的续约条件

之一，但是几名巴西外援穿上中国队

的战袍 ， 这对中国的传统观念和球

迷，也是一个考验。 另外一点，这几名

外援如果变成中国国脚之后，很多相

关规定到底是按外援执行还是按中

国球员执行呢？ 这其中怎么样让大家

都心服口服，也是一个要去面对的很

实际的问题。

里皮已经回到中国， 接下来的一

个月里， 我们相信很多谜底就会慢慢

揭晓。但是话又说回来，我们还是坚持

认为中国足球未来要想真正开始发生

质的进步和飞跃，还得靠我们自己人。

文/马德兴

连日来，“归化”再一次成为了中

国足坛的一大热点。 中国2001年龄段

国青队以0比2输给了泰国队之后，似

乎又为“归化”平添了更多的佐证。 中

泰之战后，很多人开始赞成 “归化 ”。

只是，理性思考，“归化”真的就可以让

中国足球从此站起来了？

我不是一个思想保守之人，沉迷于

自我的“小圈圈”中之人。当2001年10月

7日， 米卢率中国男足进军世界杯赛之

时，当时咋没有人提出为什么中国队没

有“归化球员”等这样的问题呢？ 如今，

不少人一股脑地赞成“归化”，很重要一

点还是因为成绩不好。 最近几年来，国

内出现了前所未有的所谓“足球热”，各

种势力尤其是资本势力全面介入，其目

的都是希望能够在短时间内取得立竿

见影的效果，追求的都是“短、平、快”。

而且，在“弯道超车”、“弯道直行”的思

想指导下，只要能够在短期之内取得利

益最大化，就可以不择手段、不问过程，

只问结果。这种引导，或者说是导向，是

一种怎样的“风向标”？ 一种怎样的“价

值取向”？

另一方面， 谁都知道青少年才是

未来，而且也已经喊了这么多年了，但

是， 究竟又有多少人在踏踏实实从事

青少年球员的培养工作。现实就是：现

在的中国足球宁愿巨额资金砸向外

援， 也不愿意把钱用在本国青少年球

员身上。因为对老板们而言，巨额资金

的投入追求的就是回报， 而且必须是

快速回报。投入到青少年身上，则是一

项漫长而急需耐心的工程， 谁也不知

道自己能否坚持到这些青少年球员成

长成才之时。 于是， 这么多年高喊着

“重视青少年”， 中国足球的青少年球

员培养体系依然遥遥无期， 甚至可以

说是看不到希望。

本来，“归化” 和青训并不是矛盾

的， 甚至在某种程度上可以说是互补

的。 但是，在高喊着培养青少年球员的

同时，出台了包括U23政策的一系列规

定之后， 如今的中国足球是青少年球

员身价虚高， 导致现在的青少年球员

“一切都是向钱看”。 这就是导致如今

中国青少年足球的一地鸡毛的 “恶

果”。

如今，“归化”的口子敞开之后，那

些老板或许又会将心思与精力转移到

“归化”上。对老板们来说，因为投机成

分很大，反正足球就是一种“工具”而

已，谁踢都是一样，只要能够取得好成

绩，管谁在踢呢。而那些一直在从事青

训工作的基层教练员，甚至是孩子，则

恐怕更加见不到希望， 未来踢球的人

或许会更少， 让中国足球的水平进一

步下滑。

当N多支持归化外籍球员之人会

列举出世界各国和地区的球队是如何

不惜一切归化外籍球员的例子之时，

我们不能忘却一点，即社会现实、社会

背景的不同， 决定了很多事情的出发

点与本质是截然不同的。 就像日本第

一名归化球员拉莫斯， 首先是拉莫斯

自愿加入日本国籍， 因为他已经在日

本生活了10多年，并娶日本女子为妻，

能说流利的日语、深谙日本文化，也认

可了日本的文化。换而言之，这与中国

足球因为水平低而渴望通过归化外援

来尽快实现成绩上的突破是截然不同

的两个概念。而且，以目前中国足球整

体水平，归化一个人还不够，就像不少

人所开玩笑那样，需要归化至少11人，

才能令国足的水平有明显提升。 而这

些“雇佣军”届时究竟是何种态度？ 没

有人可以给出一个明确的答案。当然，

这是后话。

更进一步， 假设归化也依然还救

不了中国足球、 无法让国足完成世界

杯出线的任务时， 中国足球又该咋办

呢？ 索性彻底不踢了？

姬宇阳：球员归化后还有很多遗留问题待解决

马德兴：“归化”是又一急功近利的佐证

5月27日，本报独家披露，恒大外援高拉特此次提
前结束租借， 背后更大的目的与中国队冲击2022年世
界杯有关，而目前他本人也已同意入籍。 新闻刊出后，

一度在社交媒体的热搜榜登顶， 有关 “高拉特入籍中
国”的话题参与数量达到了惊人的2.5亿人次，一时间成
为社会各界人士议论的焦点议题。 当晚，中国U18国青
队在本土举办的“熊猫杯”比赛中0比2负于泰国队，括
大了话题的传播范围。
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上亿帖热议本报“国足归化”

理解大家不接受这件事的根源，

因为它显得过于投机。过去两年，冲击

世界杯在另一个层面被无限拔高，早

已超出了竞技范畴。 集训队、U23政

策， 这些特殊国情下特殊足球环境里

的特殊办法都是师出同名。 我们其实

只是希望国家队能像一支正常的球

队，但环境决定了它不可能。 所以，归

化球员这件事就更让人担忧。 我们当

然希望看到中国队再一次闯入世界

杯， 但我们更希望中国队能以正常的

方式完成这件事。

名家观点茛

归化， 对于提升中国足球水平肯

定是有用的，埃尔克森、高拉特和费尔

南多的水平， 的确要高出国内同档次

的国脚， 靠归化球员能不能冲进世界

杯？ 不好说。 但国家队实力，肯定是提

升的。现在问题在于，今年9月份“40强

赛”就要开始，五个国际比赛日，分别

是今年9月、10月、11月， 明年3月和6

月，八场比赛打完，就能决定国足能不

能进12强赛。可用的归化球员，只有埃

尔克森和李可， 这还是在国际足联快

速通过球员身份审核的情况下。

对此，我觉得没那么简单，里皮在

下一盘大棋，他为什么还需要郑智，很

显然郑智踢不了明年9月开始的12强

赛了，但对于里皮来说，“40强赛”必须

通过， 这样才有时间和舞台去操作后

续的归化。“40强赛”一旦被淘汰，归化

问题就可能成为空谈。

想归化先过40强赛

媒体人·宋承良———

媒体人·金昊———

归化不是投机借口

百家争鸣
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